

## El FFP adiciona recursos para investigación en PC en Tumaco

**E**l Comité Directivo del Fondo de Fomento Palmero (FFP) aprobó, en su sesión de marzo, una partida de \$230 millones para el componente de investigación en el plan de choque para atender la emergencia sanitaria de la Pudrición del Cogollo en la zona palmera de Tumaco.

El propósito es hacer una caracterización molecular de los fitopatógenos causantes de la enfermedad, realizar pruebas in Vitro de antagonismo entre patógenos y benéficos, pruebas de moléculas químicas contra potenciales patógenos, y pruebas de campo y de patogenicidad.

Lo anterior debido a que en Tumaco las medidas de manejo que se adoptaron, con base en la experiencia de Cenipalma en los Llanos, no arrojaron los mismos resultados y las palmas no presentan recuperación en el corto plazo. Al parecer las condiciones climatológicas existentes, como humedad y luminosidad agravan el problema, volviendo la enfermedad más agresiva, con una alta dosis de infección.

Frente a esta situación se consideró necesario diagnosticar el estado actual de la zona, ya que la enfermedad pasó de casi el 0% a finales de 2005 al 23% en marzo de 2007, siendo necesario estudiar las características especiales de la enfermedad en Tumaco, ajustar su manejo y apoyar los programas de renovación.

De hecho, investigadores de Cenipalma y del ICA iniciaron las actividades para la identificación del o los agentes responsables de la PC en Tumaco, tomando muestras de material enfermo y realizando aislamientos y siembras en medios de cultivo en laboratorio de Cenipalma Tumaco.

Así mismo, el laboratorio de diagnóstico fitosanitario y molecular del ICA en Tibaitatá está realizando observaciones macro y microscópicas, nuevas siembras y envió los primeros aislamientos para las pruebas de patogenicidad in Vitro.

Además, Cenipalma elaboró la ficha técnica para iniciar un plan de evaluación de diferentes factores de manejo agronómico sobre el desarrollo de la PC en una o más plantaciones, dentro del marco de la ampliación presupuestal aprobada por el Fondo de Fomento Palmero.

Igualmente el ICA y Cenipalma están preparando un proyecto de investigación sobre la caracterización molecular de microorganismos asociados con la PC en Tumaco para presentarlo a Colciencias.

La caracterización molecular de los fitopatógenos causantes de la PC estará a cargo del Instituto Colombiano Agropecuario (ICA), mientras que las pruebas in Vitro de antagonismo entre patógenos y benéficos y las de moléculas químicas contra potenciales patógenos, las realizará Cenipalma, con el apoyo de Corpoica.

Las pruebas de campo y las de patogenicidad serán desarrolladas por Cenipalma, con base en el trabajo realizado por los funcionarios del ICA y con el apoyo de Corpoica.

### Los proyectos

De otra parte, en el Comité Directivo se expusieron los diferentes proyectos relacionados con palma de aceite que se presentaron a la Convocatoria Nacional para la Cofinanciación de Programas y Proyectos de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación para el Sector Agropecuario por Cadenas Productivas, del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural.

Se contó con cuatro proponentes, así:

**Cenipalma:** Cuatro programas, nueve proyectos. (Ver El Palmicultor No. 421)

**Corpoica:** Dos programas, cuatro proyectos.

**Incubar Manizales:** Un programa, dos proyectos.

**Aceites S.A.:** Un programa, dos proyectos.

En total fueron ocho programas que abarcan 17 proyectos, de los cuales se aprobaron siete programas y 15 proyectos, cinco fueron de Cenipalma y dos de Corpoica. ☞

### Seguimiento conjunto

El pasado jueves 12 de abril se cumplió una nueva reunión entre palmeros, directivos de Fedepalma y el ministro de Agricultura, Andrés Felipe Arias, para hacerle seguimiento al tema de la PC en Tumaco y entre los aspectos a destacar está próxima visita del titular del agro a la zona para conocer de primera mano la problemática.

También entre las conclusiones a que se llegaron en dicho encuentro están el que los proyectos para el próximo año se deben empezar a presentar desde ahora para que entren en fila y beneficiarse de los recursos del programa Agro Ingreso Seguro de 2008.

Igualmente, hay que estudiar la posibilidad de presentar proyectos con ICR; Cordeagropaz debe presentar las iniciativas de los pequeños productores y Fedepalma coordinará con los empresarios la entrega de tales proyectos.

Así mismo, se estudiará cada caso con el banco correspondiente y con Finagro para definir las tasas de colocación.